



Éditions Quæ | 210 pages | 28 €
Coll. Indisciplines

En vente le 22 mai 2025

Sommaire

Préface. La France des Suds comme laboratoire politique de la transition écologique

Introduction. Réenchanter les Outre-mer par le vert et le bleu

Partie 1. Biodiversité, l'exception sous influence

Chapitre 1. Troubles dans la nature

Chapitre 2. À la reconquête de la biodiversité

Partie 2. Face aux risques, la résilience en sursis

Chapitre 3. Des territoires « naturellement » à risques ?

Chapitre 4. Inégalités écologiques de santé

Partie 3. Transition, le changement impossible ?

Chapitre 5. Changer la nature du développement

Chapitre 6. Le défi de la transition énergétique

Conclusion. L'enjeu d'une nouvelle bifurcation

Références bibliographiques

Rapports et documents institutionnels

Principaux sigles et abréviations

LES OUTRE-MER FACE À LA BIFURCATION ÉCOLOGIQUE Des territoires pionniers ?

Cet ouvrage propose une mise en perspective de la situation des Outre-mer atlantiques, à travers l'exploration des principaux domaines d'action publique dont relèvent les enjeux environnementaux aux Antilles et en Guyane.

Les Outre-mer, « fers de lance de la transition écologique » ? Depuis quelques années, la République française s'attache à lier le destin de ses territoires ultramarins à celui de la question écologique. Qu'il s'agisse de protection de la biodiversité, de gestion des risques, d'économie circulaire ou d'autonomie énergétique, cet appel à l'exemplarité s'appuie souvent sur la métaphore du « laboratoire », qui se prête bien à la quête d'un remède aux nombreux maux que connaissent ces territoires : chômage, violence, cherté de la vie, etc.

Cet ouvrage propose une mise en perspective de la situation des Outre-mer atlantiques, à travers l'exploration des principaux domaines d'action publique dont relèvent les enjeux environnementaux aux Antilles et en Guyane. À l'heure des grandes transitions sociétales, la promotion des anciennes colonies départementalisées en « laboratoires du développement durable » révèle une vision expérimentale attachée de longue date à ces territoires. Appeler ces derniers à montrer l'exemple en matière d'écologie, après qu'ils ont été successivement soumis à la brutalité de l'extractivisme colonial et nourris à l'idéologie du progrès modernisateur, n'a pourtant rien d'évident.

Sous ces diverses empreintes de la « colonialité » émergent des revendications d'acteurs et de pouvoirs locaux en quête de sens et d'émancipation, qui s'avèrent inséparables de l'expression d'une subjectivité environnementale propre, bien qu'encore incertaine et fragile. En sondant la crise écologique actuelle à l'aune des « laboratoires créoles », cette enquête inédite entre alors en résonance avec de nombreuses autres questions (institutionnelle, scientifique, autochtone, etc.), au cœur de la France des Suds, qu'elle contribue à éclairer différemment.

Cet ouvrage s'adresse en priorité aux étudiants, chercheurs et enseignants-chercheurs, ainsi qu'à tous les praticiens de l'action publique, intéressés par les changements environnementaux globaux et les rapports Nords-Suds.

YANN BÉRARD est politiste et sociologue, maître de conférences habilité à diriger des recherches à l'université des Antilles et membre du laboratoire Pouvoirs, histoire, esclavages, environnement, Atlantique, Caraïbe (UMR-CNRS 8053).

Cet ouvrage pourra vous être envoyé à titre de service de presse à votre demande.

Contact presse Quæ : Juliette Medina
juliette.medina@inrae.fr
06.71.15.24.28 | 01.30.83.34.18

Retrouvez notre podcast
« Quæ Vox : Paroles de sciences » sur toutes les plateformes d'écoute !



Suivez notre actualité sur www.quae.com
et sur nos réseaux sociaux

